

mais très fâcheux par ses résultats, puisque c'était un *Panthéisme* complet. Il abandonna alors la religion juive, et peut-être ses coréligionnaires le poursuivirent-ils avec trop peu de tolérance. Il fut obligé de se cacher, et réduit à la dernière misère, afin de pouvoir étudier la philosophie pendant le jour, il passait la nuit à *polir des verres de lunettes* pour acheter le peu de *lait* qui lui suffisait pour sa nourriture. C'est là un beau dévouement à la science, il est malheureux qu'il n'ait abouti qu'à un tour de force d'esprit. Tu sais que le *Panthéisme* est un système dans lequel on n'admet qu'un seul être : *Dieu*. La nature et l'humanité se confondent dans le sein de Dieu et en sont des parties : ainsi *toi* et *moi*, les arbres, les animaux, les bourreaux, les victimes, le chasseur, son fusil, son chien et le lièvre qu'il poursuit, tout cela c'est un seul être se mouvant par des lois éternelles et fatales. L'erreur fondamentale de ce système, c'est l'oubli de la *volonté* ; car c'est par la *volonté* que nous nous sentons véritablement indépendants quant à l'existence actuelle, et de Dieu et du monde, que nous nous sentons des êtres à part. Aussi, ce qui fait que le *Panthéisme* est en honneur maintenant, c'est que dans aucun siècle peut-être la *contemplation* ne l'a plus emporté sur la *volonté* ; jamais les esprits n'ont été si faibles, si découragés. Tâchons donc, mon ami, de nous faire par la lutte une *volonté* forte et invincible ; d'abord, nous nous distinguerons dans ce siècle d'accablement, ensuite en prenant un sentiment très vif de notre *personnalité*, nous rendrons impossible pour nous ces déplorables erreurs, et nous dirons avec la *Bible* non pas : *Il n'y a que Dieu dans lequel se perdent l'homme et le monde* ; mais : *Au commencement Dieu créa le monde du néant*, et plus loin : *Il créa l'homme du limon de la terre*.